

SDF, les Restos du cœur, solidarité

05.01.2015, Episode 134

L'avis de Marie

Bonjour bienvenue en 2015 et bienvenue sur mon podcast « L'avis de Marie ». Nous sommes aujourd'hui le 5 janvier et je vous souhaite sincèrement à vous tous, une belle et heureuse année, beaucoup d'amour, de joie et de bonne humeur. Que nous sachions nous satisfaire de ce que nous avons et que nous soyons un peu plus généreux ! Aujourd'hui je voudrais vous parler de tous ceux que la vie a jetés sur un chemin difficile, un coup du sort [1] qui peut arriver à tous. Nous penserons aux Sans Domicile Fixe, à ceux qui n'ont pas d'autres choix que d'aller manger au Restos du cœur et nous parlerons de solidarité.

Le SDF, c'est malheureusement un terme dont on entend de plus en plus parler. Le SDF signifie le Sans Domicile Fixe, celui qui n'a pas de toit, de maison à lui.

L'Insee, l'institut national de la statistique et des études économiques a fait paraître en fin d'année un rapport sur le portrait social de la France. Et les résultats sont alarmants [2] ! Le nombre de SDF a augmenté de 44% en 11 ans ! Parmi eux, il y aurait 81000 adultes et 31000 enfants. Cette étude a été réalisée en 2013, il est malheureusement très probable que ces chiffres ont depuis encore augmenté. Toutes ces personnes ne vivent pas dans la rue, mais 10 % d'entre eux y vivent, et c'est 10 % de trop. Les 90% autres sont hébergés soit dans un hôtel, payé par une association, soit dans un foyer, un centre d'urgence qu'ils doivent quitter le matin ou dans un centre d'accueil. Il faut savoir pourtant que les centres d'accueil n'ouvrent que si les températures baissent à moins 5°. Au delà de moins 18°, les gymnases et salles des fêtes sont réquisitionnées. Je trouve que c'est une aberration [3], car déjà à 10° je n'aimerais pas avoir à dormir dehors. Alors imaginez passer vos journées, vos nuits, bref vivre dehors à 0°, à moins 5° ! Imaginez à moins 17° !

Parmi les SDF, il y a des femmes accompagnées d'enfants, la plupart sont d'origine étrangère et souvent ne parlent pas le français. Cette population étrangère représente à peine plus de la moitié des Sans Domicile Fixe. 36000 SDF sont français et sont pour la plupart des hommes seuls. Pourquoi donc se retrouvent-ils dans la rue ?

Près de la moitié ont perdu leur travail et incapables de payer leur loyer [4], se sont retrouvés dans la rue. D'autres s'y retrouvent après une situation de famille difficile : une séparation, le décès du conjoint [5].

Ne vous dites pas que ces gens n'ont qu'à travailler. Un sur quatre travaille ! Un sur deux vit avec 900 euros par mois, ce qui représente un salaire minimum. Et pourtant, ce n'est pas suffisant pour payer un loyer ! Je trouve que tout cela est d'une tristesse, alors parfois au lieu de me plaindre de mon travail, de petites choses qui ne vont pas, je regarde dehors et m'estime chanceuse d'être bien au chaud, chez moi, car finalement cela peut arriver à tout le monde, ou presque !

Les Restos du cœur vous connaissez ? C'est une association fondée en 1986 par Coluche. Coluche était un humoriste français assez piquant. Un humour caustique [6] qui finalement pendant les années de la présidence de François Mitterrand avait beaucoup de liberté. Un jour déguisé en Drag Queens, il s'est présenté devant l'Élysée et a voulu parler au Président, pour le remercier justement de cette liberté d'expression. Il n'a pas été reçu le jour même, mais y a été invité quelques jours plus tard par le Président. C'est pour vous dire, la popularité de Coluche. On aimait ou non sa provocation, mais il osait rire de tout. Et cela c'est tout de même le signe de la bonne santé démocratique d'un pays non ? Coluche avait des blagues sur tous : les juifs, les arabes, les handicapés, les hommes politiques, les cons, les femmes, les belges, les chinois, les catholiques, les musulmans, mais dans ces années là, personne n'était choqué par cet humour. Il faut savoir rire de soi non ? Décidemment, je pense de plus en plus que la liberté d'expression était bien plus grande dans les années 80. Pour vous donner un exemple, un jour il a épousé pour de faux son ami et humoriste Thierry Le Luron. Coluche s'était habillé en mariée. Il était assez ridicule d'ailleurs dans sa robe blanche. Ils sont passés devant Monsieur le Maire, pour rire bien sûr, et ils se sont promenés en calèche [7] dans Paris. Tout le monde a ri ! Personne n'est allé manifester dans la rue contre le mariage des homosexuels ! En 1981, il s'est même présenté aux élections présidentielles.

C'était pour rire, mais en fait il devenait un candidat menaçant pour les hommes politiques. Sa campagne a pris de l'importance, une partie de la population le soutenait. Un jour un de ses amis a été retrouvé mort assassiné. Qui a fait cela ? On n'en a jamais rien su mais Coluche a arrêté net la campagne présidentielle. Il y a des sujets sur lesquels, il ne faut pas rire, même dans les années 80 ! Coluche était un homme du peuple, et son immense popularité ne lui avait pas fait oublier les petites gens. En 1986, il crée les Restos du cœur, des restaurants qui distribuent gratuitement des repas aux plus pauvres. Un an plus tard il se tuera à moto. L'association continue le travail commencé et le nombre de repas distribués ne cesse d'augmenter. L'année dernière plus d'un million de repas ont été distribués. 130 millions de repas servis, depuis 30 ans. Un bien triste record. Et le chiffre ne cesse d'augmenter car plus de 800 millions de Français vivent sous le seuil de pauvreté, c'est-à-dire avec moins de 908 euros par mois.

C'est une bonne chose que les artistes utilisent leur notoriété pour faire du bien autour d'eux. Mais que pouvons-nous faire nous, madame et monsieur tout le monde [8] pour améliorer le monde ? Certains donnent de leur temps à des associations, d'autres partent travailler dans l'humanitaire. Ils sont nombreux ceux qui font un travail formidable et qui restent dans l'ombre [9]. Avez-vous entendu parler de Denis Mukwege ? Pourtant ce gynécologue congolais de 59 ans a reçu le prix Sakharov. Ce prix est remis par le Parlement européen pour la défense des droits de l'homme et de la liberté d'expression. Denis Mukwege a fondé l'hôpital de Panzi au Congo et y accueille des femmes entre 9 et 65 ans. Certaines sont atteintes du SIDA [10], d'autres sont enceintes [11], certaines ne pourront plus avoir d'enfants. Toutes sont dans cet hôpital pour avoir été violées, violentées, torturées, victimes de la folie humaine qui les dépasse [12]. Denis Mukwege soigne psychologiquement et physiquement ces femmes et ceci au péril de sa vie [13]. Nous n'avons pas tous le courage de Denis Mukwege, nous ne sommes pas tous médecins, alors que faire ?

Pendant ces périodes de fêtes, des courriers, des appels téléphoniques vous invitent à soutenir financièrement diverses associations : les clowns de l'hôpital, pour faire rire les enfants hospitalisés, la recherche contre le cancer, la faim dans le monde, la faim dans notre pays, les handicapés, les victimes de telle ou telle catastrophe naturelle, les animaux. Non décidément, on ne peut pas donner de l'argent à tout le monde. Alors moi cette année, j'ai décidé de parrainer un enfant. Parrainer un enfant c'est envoyer chaque mois des sous pour que cet enfant qui vit dans un contexte difficile, puisse continuer à grandir dans son environnement, aller à l'école, se nourrir et se soigner ! On m'a demandé si je voulais une petite fille, ou un petit garçon, et de quel pays, je le voulais !! J'ai trouvé cela carrément indécent ! J'ai fait confiance aux gens qui travaillent sur le terrain, eux connaissent bien mieux les situations urgentes. Alors voilà, je suis la marraine d'un guatémaltèque, Leonardo, 13 ans. Bien sûr, je ne vais pas sauver la planète, je ne vais pas sauver tous les enfants de la terre, mais je suis certaine de dépenser quelques dizaines d'euros intelligemment chaque mois !

Voilà, c'est tout pour aujourd'hui. J'espère ne pas vous avoir démoralisés, mais je trouve qu'il ne faut pas vivre en ignorant le malheur des autres. On ne peut pas faire grand chose, mais parfois un sourire, un regard, un peu d'humanité quoi, rend le monde meilleur ! On se retrouve dans 15 jours sur www.podclub.ch ou sur notre App et j'espère que d'ici là j'aurai des nouvelles de Clara. Permettez-moi de vous souhaiter, une fois encore, à vous et à votre famille, tous les bonheurs du monde ! Prenez soin de vous, et à bientôt !

Glossar: L'avis de Marie

[1] **le sort:** le destin

[2] **alarmant:** inquiétant

[3] **L(a) aberration:** une chose stupide

[4] **le loyer:** somme qu'on paie pour la location d'un appartement, d'une maison

[5] **le conjoint:** le mari, la femme

[6] **caustique:** incisif, mordant, piquant, qui ne met pas les formes

[7] **la calèche:** véhicule tiré par des chevaux

[8] **Monsieur et Madame tout le monde:** n'importe qui, une personne quelconque

[9] **rester dans l'ombre:** dont personne ne parle, à l'opposé de ceux qui sont médiatisés

[10] **le SIDA:** VIH

[11] **être enceinte**: attendre un bébé

[12] **être dépassé par**: qu'elles ne comprennent pas

[13] **au péril de sa vie**: au risque de sa vie, dans une situation qui pourrait mortelle